

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHÉ.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 528 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 13 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 23.500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Ayer publica la *Gaceta* los partes detallados del combate del 31 y la batalla del 4. Son dos documentos de gloria en la historia de nuestro país; pero como ya son conocidos la mayor parte de los incidentes ocurridos en dichas acciones, y careciendo absolutamente hoy de espacio para reproducirlos en las columnas de LA CORRESPONDENCIA, pues ocupan mas de siete en el periódico oficial, los insertaremos en uno de nuestros próximos números.

Ayer apareció confirmada por el órgano oficial del gobierno la noticia que tenemos adelantada á nuestros lectores relativa á la emisión de los billetes del Tesoro creados en virtud de la ley de 1.º de abril de 1859 hasta la cantidad de 200 millones de reales. Mañana publicaremos el real decreto.

Cualquiera que sea el movimiento que emprenda el ejército que ocupa á Tetuan, ya se dirija á Tánger, ya á Fez, tiene necesariamente que atravesar el valle de Zimat. Colocado en Zimat el ejército marroquí, dice uno de nuestros colegas, espera defender la salida á Tánger y el ingreso al interior del Imperio, y por la misma razón colocado en Zimat nuestro ejército, puede amenazar á la vez á la capital y á la ciudad marítima, al centro y á la circunferencia.

Se está dando principio á limpiar de inmundicias la ciudad de Tetuan; se ha nombrado un ayuntamiento con los vecinos mas pudientes, y se está, en fin, disponiendo todo lo que pueda hacer olvidar los desastres sufridos.

El espada Cúchares y el Tato se embarcarán muy pronto para dar el 19 en Tetuan una corrida de toros á beneficio de los heridos en la campaña.

En el mercado de Tetuan se venden por los judíos los artículos de primera necesidad á precios muy módicos.

De toda su habilidad echa mano *El Horizonte* para disculpar la intempestiva salida de un senador militar que ha tenido la humorada de regatear la habilidad de las operaciones militares dirigidas en Africa por el general O'Donnell.

Prende nuestro colega que la Cámara vitalicia no debe abdicar nunca la facultad de juzgar al gobierno y sus representantes, con pleno conocimiento de sus actos políticos, administrativos y militares.

Esta teoría aplicada en los momentos en que una serie constante de victorias difunde por Europa la fama de nuestras armas y en que una ciudad importante del territorio enemigo abre sus puertas; esta teoría, repetimos, en boca de un militar, tiene mucho de que asombrarnos. Con que al general senador cuyos hechos militares son el pasmo de propios y extraños no le parecen hábilmente dirigidas las operaciones de Africa? Con que quiere reservar el juicio sobre ellas para su día en el seno de la alta Cámara? Es decir, que el afamado general cuyo entorchado representará también algun glorioso acontecimiento, piensa que el Senado se convierta en Consejo de guerra para examinar la dirección de las operaciones. ¿Quién le ha enseñado tan singular teoría?

El Senado como el Congreso podrán examinar la cuestión política, apreciarla en su conjunto y en sus accidentes, resolver si el gobierno ha obrado mas ó menos acertadamente; pero de la dirección de las operaciones militares, de la habilidad desplegada en su prosecución, el general O'Donnell podrá ser responsable ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, no ante los cuerpos deliberantes, cuyas atribuciones, mas altas sin duda, no descienden á esos detalles de ejecución que al general senador exclusivamente no han parecido acertadas.

Tendríamos gusto en contar cuántas personas hay en España que piensen como el general senador. El miércoles próximo saldrá de esta corte para Andalucía y con destino al ejército de Africa, el sexto batallón de marina, que tiene excelente personal y regular instrucción. Se han comunicado órdenes á los diferentes departamentos para que envíen al ejército de operaciones siete oficiales y 500 artilleros.

Con los cañones cogidos á los marroquíes, vienen también mas de 10 arrobas de metralla.

De Guipúzcoa dicen, que los empresarios de una de las fábricas de hilados de Rentería, harán muy pronto un donativo de 1,000 sábanas de lienzo, con sus correspondientes fundas de almohadas, con destino al ejército de Africa.

El bárbaro Muley-Abbas, digno caudillo de marroquíes, dice un corresponsal, fue quien ordenó el saqueo, sin perdonar el palacio que su hermano el Sultan poseía allí, diciendo, según se asegura, que pues que los musulmanes no volverían jamás á Tetuan, convenia destruirle.

Al acercarse á la plaza de Tetuan las vanguardias de nuestro segundo cuerpo, algunos moros hicieron fuego desde lo alto de un monte; pero sin causarnos daño alguno.

Carlos XV, rey de Suecia, según una carta particular de Stokolmo, sigue bastante achacosos, en términos que no le es posible ocuparse del despacho de los asuntos del reino. Los síntomas que los médicos habían observado, les tenían poco satisfechos del estado del augusto enfermo, si bien no desconfiaban de salvarle; pero sin salir garantías del triunfo de la ciencia, sobre la peligrosa enfermedad que padece el referido monarca.

Una horrible catástrofe ocurrió últimamente en el puerto de Buenos Aires. Zarpaba para el puerto de San Nicolás el vapor *General Outram* con 150 personas, entre oficiales, soldados, pasajeros y tripulación, y reventando una de sus calderas, sufrió una explosión de terribles consecuencias. Se cuenta la desaparición de 23 de aquellas á mas de los ocho cadáveres recogidos y los 18 heridos que se trajeron á tierra. Dicese que voló toda la cubierta de popa hasta el palo mayor.

Parece que el señor patriarca de las Indias ha mandado pintar un cuadro religioso para remitirlo al ejército de Tetuan. Si nuestras noticias no son equivocadas, el lienzo representará la imagen de la Purísima adorada por los reyes de España. De la ejecución se ha encargado á un hábil artista. Aplaudimos el generoso pensamiento del digno jefe espiritual del ejército.

Algun periódico ha hablado de gritos subversivos dados en Madrid en los inolvidables tres días de fiestas populares espontáneamente dispuestas: si nuestro colega se refiere á algun estúpido grito que en medio de la general expansión se diese en favor de Carlos V y de muertas á la libertad, como podria haberlos en contrario sentido, el buen juicio público se burló de estas extravagancias y no recordamos que haya habido jamás días de mas universal alegría y de mas unánime concordia. La población entera ha discurredo por las calles durante los tres días, y á nadie se le ha ocurrido el temor del mas ligero trastorno. Hablar en estos momentos de conatos de desorden, es calumniar al sentido público madrileño.

Los condenados de Liorna, á consecuencia del proceso económico, han sido perdonados por Ricasoli, pero ellos se han negado á aceptar el perdón.

Las polémicas á que han dado y dan todavía lugar las cuestiones de anexión, agitan mucho las pasiones, lo mismo en Niza que en Saboya. Los partidarios de las dos tendencias están muy escitados unos contra otros: *Si guardano tra loro come cani e gatti*, se miran entre sí como perros y gatos, dice la *Gazetta de Pópulo*.

El 12 habia salido de Constantinopla para París Vekiff-Effendi, nombrado embajador de la Puerta Otomana en la capital del vecino imperio.

El 6 llegó á Roma para continuar sus estudios teológicos Mr. de Muneval, el cual á consecuencia de la muerte de su esposa se ha decidido á abandonar la carrera diplomática para abrazar la del sacerdocio.

En muchas casas de Tetuan donde no se encontraban ni dueños ni sirvientes, se han hallado varias espuelas de moneda moruna, que en grandes sumas se han puesto á disposición del nuevo gobernador español de dicha ciudad. El brillante regimiento de Iberia ha presentado á dicho gobernador crecido número de ellas.

El martes á las once y media de la mañana, se reunen en la Universidad central los alumnos de todas las Facultades y Escuelas especiales, para asistir á la presentación de los despojos de la gloriosa batalla del 4, que se ha aplazado para ese día. El programa de di-

cha solemnidad es el que ya conocen nuestros lectores. Inútil es decir que el martes no hay cátedras en la Universidad central.

Ha traído el coronel Rizo dos lindos pebeteros de cobre plateado, calados, de un género arabesco puro; dos cafeteras inglesas de muy mala calidad y una taza de china tambien inglesa. Estos objetos fueron hallados en la tienda de Muley-Hamet; los pebeteros con perfumes que aun ardian, y la taza llena de café.

No es, según parece, una casa de comercio, sino el Banco de España, quien ha ofrecido tomar los billetes de la emisión de los 2,000 millones al precio de 97 1/2 por 100 y al interés de 3 por 100. Bajo este tipo, aceptado ya por el gobierno, se hará la subasta.

Hoy á las doce se celebra en Atocha á espensas de S. M. la Reina, una misa de pontifical por el descanso eterno de los que han derramado su sangre por la patria en los campos de Africa. Nuestra piadosa soberana asistirá desde la tribuna á esta función religiosa.

El ayuntamiento de Yepes, una de las poblaciones donde con mas entusiasmo se ha celebrado la toma de Tetuan, ha puesto á disposición del gobierno 10,000 rs. para los gastos de la guerra, y se iba á reunir el 9 para votar nuevos recursos. Allí se ha agotado la pólvora para salvar, allí se han cubierto las calles de dulces, allí, en fin, se han hecho demostraciones delirantes de alegría.

Villareal de Burriel que solo consta de 89 cédulas de familia, tiene la honra de contar en el servicio de las armas 17 hijos, de los cuales nueve están en el campo africano. Figúrense nuestros lectores como se habrá acogido en aquella humilde aldea la noticia de la conquista de Tetuan. Bástenos decir que al recibir tal noticia, 24 honradísimos padres de familia se presentaron á las autoridades eclesiástica y civil á ofrecer otros 24 hijos para mantener la cruz del Nazareno y el estandarte de Castilla en los campos africanos.

Sentimos vivísima alegría al considerar el inmenso entusiasmo, las lágrimas de regocijo con que nuestros hermanos esparcidos en las repúblicas hispano-americanas, recibirán la noticia de los triunfos que acaban de cubrir de gloria á las armas de la patria. La *Revista española americana* que se publica en Buenos Aires, para honra y bien de España y de los españoles residentes en aquellos países, dice que fue profundo, inmenso el entusiasmo de la población española al recibir la noticia de la declaración de guerra á Marruecos. El mismo periódico trae entusiasmas y minuciosas descripciones de las fiestas con que nuestros compatriotas la celebraron en el pueblo de Lobos, situado á 25 leguas de Buenos Aires. Nuestro cónsul el Sr. Jordan y los redactores de la *Revista* señores Bertran y Gelpi, fueron convidados á ellas. Estas fiestas fueron magníficas, y las pruebas de amor á la patria y á real familia infinitas. Por último, diremos que una porción de españoles residentes en Buenos Aires, habian tomado la iniciativa para abrir una suscripción con objeto de enviar una bandera á nuestro ejército, una espada al general en jefe ó hacer otra demostración patriótica.

Al descender por unas breñas el coronel Alcayna, jefe del regimiento Iberia, se encontró solo y á pie al dignísimo general en jefe, que muy adelantado de su E. M., subia como si fuera un alférez de cazadores, á dar desde la altura sus disposiciones; al verlo el coronel Alcayna se fué hacia él, y conmovido, le dijo: «mi general, por favor, la mano;» y dicho general le contestó: «un abrazo; me enternece Vd.» volvió dicho jefe á victorear á la Reina, al general O'Donnell y al antiguo renombre de la nación española y siguió su marcha.

Por el ministerio de la Guerra han sido nombrados ayudantes para los tercios vascongados. 1.º 2.º y 4.º los tenientes D. Benito Arana y Marquina, D. Venancio Eyaralaz y Latienda y D. Francisco Rodriguez y Millas.

Las damas parisienas acaban de remitir al Papa 100,000 francos en piezas de cien francos, dentro de un magnifico vaso de oro. A este delicado donativo han acompañado una tierna carta, llena de gracia y de católica unción, manifestando á Su Santidad hallarse dispuestas á aumentar aquella cantidad destinando al

mismo objeto la mitad de las que habian de invertir en gastos superfluos y de puro lujo. Pio IX al leer esta carta y ver el presente, no pudo reprimir las lágrimas.

En Roma se celebrarán las fiestas del Carnaval con la misma animación de los años anteriores. Las acostumbradas carreras de caballos empezarán el día 11 y concluirán el 21.

El día 8 zarpó desde el fondeadero del Arsenal de Bilbao el vapor *Pelayo*, conduciendo al comandante del tercer tercio, Sr. Sacristan, al Sr. D. Sebastian Mobellan, algunos fardos de mantas para el tercio segundo, que aun permanece en Santander, y dos cajas de revolvers para los oficiales de los tercios, armas de que les proveen las diputaciones forales. El Sr. Mobellan, dice el *Irurac-bal*, seguirá á la división vascongada en clase de cronista de los tercios vizcaínos, por ahora, y probablemente muy pronto de cronista de los tercios vascongados.

El ataque de las líneas enemigas en la jornada del 4 fue imponente. Prim habia arregado á sus tropas diciéndoles que era preciso que supiésemos cómo eran los cañones marroquíes, que envidiaría la gloria del soldado que dijera: «este cañon es mio.» Los moros dejaron venir á los nuestros hasta tenerlos á medio tiro. Rompieron el fuego, los nuestros, con pérdida bastante, no cesaron. ¡A ellos! decía Prim: no se diga que un moro hace huir á un español. Con vuestras alpagatas habeis de golpearlos en la cara. Los catalanes gritaban «avant, avant.» Prim todo era decir: adelante y viva la Reina. La primera línea fue tomada á la bayoneta, huyeron los moros que sobrevivieron á la segunda y pronto se les desalojó de ella. Los moros se dispersaron aterrorizados.

Cuenta con indignación *La villa de Bilbao* que cuando aquella población celebraba loca de entusiasmo el gran triunfo de nuestras armas, un inglés capataz de los carpinteros del ferro-carril, tuvo la audacia de parodiarse las colgaduras que engalanaban, villa la sacando al sol, en la calle de la Condesa, unos inmundos colgajos que ofendian el patriotismo español.

Las moñas que han regalado varias escelentísimas señoras, para los toros que han de lidiarse en la corrida de mañana á beneficio de los heridos de Africa, son lindísimas y en todas brilla el gusto con la riqueza. Damos la enhorabuena á dichas señoras y escitamos á los aficionados para que concurren á las poce al apartado donde podrán ver al propio tiempo dichas moñas en la conserjería de la plaza de Toros.

Anoche salió para Filipinas la correspondencia oficial á bordo del vapor *Indus*.

Esta mañana seguía el tiempo claro en el Estrecho aunque con alguna marejada.

Ann cuando algo atrasados, algunos, recibimos ayer los siguientes DESPACHOSTELEGRÁFICOS del extranjero:

Copenhague 10.—Ha muerto el presidente del Consejo de ministros: de resultas el ministerio ha hecho dimision, que ha sido aceptada.

Marsella 10.—Cunde el descontento en Constantinopla: se multiplicaban las quejas: va á retirarse de la circulación el papel-monedá. El representante de Holanda, insultado por un eunuco, ha pedido satisfacción al ministro. Se decía que los príncipes Danilo y Couza intrigaban contra Constantinopla, y parece que la Sublime Puerta va á recordar á las potencias la promesa de garantizar la integridad de su territorio.

Las cartas de Nápoles dicen, que Satnaro se retiraba definitivamente, que el príncipe Passaro obtendria la presidencia.

Copenhague 11.—El Rey ha llamado á los dos presidentes de la Dieta del reino. M. Blixen es presidente interino.

París 10.—Los periódicos publican la nota dirigida por Thouvenel á Persigni sobre las cuatro proposiciones inglesas para el arreglo de Italia. Tocante á la segunda, el ministro hace la reserva de no evacuar á Roma sino cuando pueda hacerse sin peligro para la seguridad de la Santa Sede. La evacuación de la Lombardia quedará subordinada al acuerdo de las grandes potencias.

El «Siclé» ha acudido á los tribunales contra el obispo de Orleans.

Ayer se ha recibido el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO de Tetuan:

El general en jefe del ejército de Africa al ministro interino de la Guerra. Tetuan 11 á las doce de la mañana.—No ocurre novedad. Los pueblos inmediatos van enviando comisiones á este cuartel general, con el fin de ofrecer sus homenajes y prestar obediencia á S. M. la Reina. No tengo noticias de que haya enemigos armados en punto alguno de las inmediaciones.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

El correo de gabinete D. Pantaleón Uribarri, que en la acción del día 4 alcanzó una muerte gloriosa al tomar nuestro victorioso ejército los campamentos moros, era licenciado en medicina y cirugía, aunque no se habia dedicado al ejercicio de la profesion, si bien conservó siempre grande amor hácia ella.

Cada día se aumenta en Portugal el número de periódicos médicos. Ahora va á publicarse en Porto un nuevo periódico titulado *Gazeta medica do Porto*.

La sociedad de medicina de Burdeos ha puesto á concurso para este año de 1860 un premio de 300 francos, sobre este importante punto: «De la profilaxia de la tuberculosis.»

El estado sanitario de Madrid ha sufrido pocas alteraciones durante la última semana. Continuaron estendiéndose los catarros estacionales, aunque no han producido desgracias, bastando para vencerlos el reposo, la quietud, dieta, sudores y algunos ligeros revulsivos á la piel. También se presentaron bastantes calenturas gástricas é inflamatorias, dolores reumáticos y nerviosos, pleurodinias, pleuresias y neumonías. La mortandad fue escasa, y si hubo alguna lo fue de enfermos que padecian afecciones crónicas del pecho, que no pudieron resistir á la influencia de un temporal tan duro como el que ha reinado en estos días, á pesar de estar ya la estación tan avanzada.

Al terminarse en la Academia de ciencias de Paris la votación para admitir como académico á Mr. Briquet, anunció el presidente que se habia discutido sobre las cerillas fosfóricas, lo cual produjo en aquellos sabios varones una general carcajada. Es que Briquet significa eslabon para encender yesca, y el dejar el eslabon para tomar las pajuelas ó cerillas químicas ofrecia un chistoso contraste.

Los profesores sindicados que han tomado parte en la suscripción abierta á favor de los inutilizados en la campaña, se reunen el martes en la Academia Médico quirúrgica matritense para tratar de la inversion de los fondos recogidos.

Entre las recompensas concedidas sobre el campo por la batalla de los Castillejos y acciones siguientes, y propuestas á la aprobación de S. M. hay las siguientes:

Batallon cazadores de Segorbe.—Capitan D. Eduardo Ortel, grado de comandante; teniente D. Tomás Duro, mencion honorífica; subteniente D. Arturo Ortiz, empleo de teniente.

Batallon cazadores de Ciudad-Rodrigo.—Capitan D. Manuel Velasco, grado de comandante; teniente D. Francisco Chillo, mencion honorífica; subteniente D. Benigno Alvarez, cruz de San Fernando.

Cazadores de Llerena.—Corneta Nemesio Fernandez, cruz de María Isabel Luisa.

COMBATE DEL DIA 6.

Regiments infanteria de la Princesa.—Capitan teniente D. Rodrigo de Rodrigo, mencion honorífica.

COMBATE DEL DIA 8.

Batallon cazadores de Alba de Tormes.—Capitan D. Esteban Perez, grado de comandante; teniente D. Dionisio Cerdan, mencion honorífica; sargento primero Agustin Postillo, empleo de subteniente.

Ademas tenemos noticias de las gracias que siguen concedidas ó propuestas por acciones de guerra en otras fechas:

COMBATE DEL DIA 10.

Regimiento infanteria de Castilla núm. 16.—Teniente D. Bernabé Redondo, cruz de San Fernando; idem D. José Casado, grado de capitan; tenientes D. José Camilo Lasala y D. José Carabinchel, mencion honorífica.

Batallon cazadores de Alba de Tormes.—Capitan D. Esteban Perez, cruz de San Fernando.

Regimiento infanteria de Cordoba, núm. 10.—Capitanes D. José Bueno y D. Agustín Ruiz, grados de comandante; capitan D. Ramon Cortells, empleo de segundo comandante; subteniente D. Jorge de Cala, cruz de San Fernando; sargento primero D. Miguel Megia, empleo de subteniente.

Regimiento infanteria de Saboya, núm. 6.—Teniente D. Lorenzo Merino y Rubi, cruz de San Fernando.

Idem de Toledo núm. 35.—Segundo comandante D. Demetrio Quirós Ubesler, empleo de primer comandante; segundo comandante D. Manuel Serrano y Ara, grado de teniente coronel; capitan D. Matias Terrado y Benedicto, mencion honorífica; teniente D. Francisco Grijalbo Gonzalez, cruz de San Fernando; teniente D. Pedro Arroyo Humero, empleo de capitan; tenientes D. José Lopez Muñoz y D. Pablo Esquivoz y Torres, grados de capitan; subteniente D. Rafael Suero y Marcolina, mencion honorífica; sargentos primero D. Santiago Serra, empleo de subteniente.

Cuartel general del tercer cuerpo.—Teniente D. Juan Orozco y Larrondo, mencion honorífica.

Batallon cazadores de Barcelona núm. 3.—Capitan D. Francisco Peña, mencion honorífica; sargento primero Luis Lopez, mencion honorífica.

DEL DIA 12.
Regimiento infanteria de la Princesa.—Segundo comandante D. Ciriaco Soz, grado de coronel sin antigüedad; teniente D. Fermin Ureta, mencion honorífica; subteniente don Urbano Troncoso, cruz de San Fernando.

Batallon cazadores de Figueras.—Capitan D. Luis Rodriguez, mencion honorífica.

PROPUESTA.—Primer teniente coronel de Estado Mayor D. Juan Guillen Buzarán, empleo de brigadier; coronel de Artillería don Rafael Carrera y Loy, empleo de brigadier; coronel de Infantería D. José Santa Pau, encomienda de Carlos III; coronel de Infantería D. Ramon Sanz y Anton, empleo de brigadier; coronel de Ingenieros D. José Estremera, empleo de brigadier; médico mayor D. Francisco Gonzalez Ganado, grado de subinspector de segunda clase; mariscal de campo D. Enrique O'Donnell, gran cruz de Carlos III; mariscal de campo D. José Orozco de Zúñiga, gran cruz de Carlos III.

En el presupuesto municipal de París hay señalados para los establecimientos de beneficencia 3.605,794 francos, es decir, mas de treinta y dos millones de reales. Hé aquí á lo que se destinan:

Habrán 7,172 camas para los enfermos, 7,838 para los ancianos; 2,193 para los locos, y 609 para los niños; total 17,814 camas: ademas sostiene la municipalidad de París 1,600 locos en los asilos de provincia; 14,422 niños en las casas de particulares y en las colonias agrícolas de Francia y Argelia; 6,900 hay bajo la vigilancia de la asistencia pública; hay 69,900 indigentes inscritos en los registros de los establecimientos benéficos; 20,000 enfermos que se socorren á domicilio, y en los territorios anejos al antiguo París 35,000 indigentes. El personal de la asistencia pública comprende: 360 oficinistas; 38 limosneros; 91 médicos; 42 cirujanos; 18 farmacéuticos; 222 alumnos (practicantes); 1,515 empleados de salas; 924 empleados de servicios generales. En las oficinas de beneficencia (*bureauux*) se cuentan 235 médicos; 97 comadrones y 110 empleadas. Hay pues un personal compuesto de 3,682 individuos para el servicio de los pobres.

Los cañones de Armstrong, poseen una superioridad inmensa sobre los comunes. Uno de estos de á 12 cuestas 200 libras esterlinas; su alcance certero es de 1,400 yardas, y puede disparar 800 tiros sin inutilizarse; otro de igual calibre de los de Armstrong tiene un coste de 250 libras; pesa mucho menos de la mitad, alcanza con exactitud á mas de 5,000 yardas, y despues de 3,500 disparos está todavía como nuevo. Se construye actualmente uno de á 100, de 11 pies de largo, que se calcula arrojará la bala á 6 1/2 millas. (mas de dos leguas). Un cañon ordinario de á 32 necesita diez libras de pólvora para espeler el proyectil á 3,000 yardas; el de Armstrong de á 32 le lanza á 10,000 yardas con cinco libras de pólvora, y pesa muy poco mas de la tercera parte de aquel. El tiempo empleado en la construccion de cada uno de estos cañones, es de 3 1/2 horas en la fábrica de Woolwich, y á 1 1/2 en la de Elswick.

Un incidente, ó mejor diria, un accidente ha ocurrido en los funerales de S. A. I. la gran duquesa Estefana, celebrados en Niza. El ayuntamiento de dicha ciudad, mas preocupado de la política y de la anexión que de la alcaldía, se habia olvidado de tomar las disposiciones convenientes para conservar el orden por donde debia pasar el fúnebre cortejo. A la sazón en que el coche mortuorio se dirigia á la iglesia de Santa Reparada, un carruaje que corria con toda veloci-

dad, pasó por en medio de la comitiva, dispersó al clero, y dió un empuje al coche mortuorio que lo hizo bambolear rompiendo ademas una de sus ruedas. Mr. Leon Pillet, cónsul de Francia, que sostenia una de las gasas, ayudó á restablecer el orden, y el féretro fue llevado en brazos por los marineros del *Caton*.

De un espantoso crimen ha sido teatro el pueblo de Benimaset en la provincia de Alicante. Segun escriben al *Valenciano*, el dia 1.º del corriente apareció en una de las calles de dicha poblacion el cadáver de una mujer asesinada. Constituidas las autoridades en el lugar de la desgracia, entraron á registrar la casa de la infeliz víctima, y al registrarla observaron que el rastro que habia dejado la sangre conducia al pozo. Entraron en él, y encontraron ahogados á cuatro hijos de aquella infortunada mujer, uno de ellos de edad de dos años y medio, otro de siete años, otro de diez y una niña de doce. Los asesinos, al parecer, para que no les quedara duda alguna de la muerte de estos cuatro infelices, arrojaron dentro del pozo unas cuantas piedras de bastante peso.

El recibimiento que el 8 hizo Sevilla á los heridos de la accion del 4, fue una verdadera y espontánea ovación. Retardado hasta las tres del arribo, á consecuencia de las paradas de los vapores en algunos puntos, y de la lentitud con que tenian que navegar, por exigirlo así la gravedad de muchos de los heridos y la oscuridad de la noche, un inmenso gentío los esperaba á pasar de lo mucho que lloraba.

Anclados los buques, pasaron á ellos el señor Vinuesa con una comision del escelsísimo ayuntamiento y muchas otras personas de distincion, poniendo el primero una corona de laurel sobre las sienes del único oficial que entre los heridos venia, así como otros hicieron lo mismo con varios soldados con vivas á la Reina y al ejército. A pesar de estar preparado el número suficiente de personas para que condujesen las camillas, el pueblo sevillano no lo consintió prestándose todo á porfia á rendir este tributo á nuestros heroicos soldados, viéndose entre ellos á los coroneles de la Guardia Civil y Carabineros, y á una infinidad de personas pudientes hermanas de la Caridad. Los que pudieron ir en carruages fueron conducidos de este modo al hospital establecido últimamente en los Terceros, marchando delante de ellos la música del Asilo, y siendo alumbrados con muchos faroles y hachas de viento, por una multitud que no cesaba en sus vivas.

Aquella noche, reunida la corporacion municipal en sesion extraordinaria, acordó, segun dice *El Porvenir*:

- 1.º Crear en Sevilla una casa-cuartel para albergar dignamente á cuantos hijos de Sevilla se inutilicen en la campaña de Africa.
- 2.º Pedir á S. M. que se escite el patriotismo de todas las provincias de España para que en ellas se abra una suscripcion voluntaria con objeto de que cada una costee un buque de gran porte para aumentar nuestra marina de guerra, siendo Sevilla la primera que dará el ejemplo.
- 3.º Suplicar á S. M. que con los cañones cogidos en Tetuan, en sus fuertes y en los campamentos de los moros, se funda un monumento que recuerde á nuestros nietos las glorias del ejército de Africa.

Cuéntase que un oficial del ejército ruso que asiste á las operaciones de nuestro ejército, entusiasmado al ver la admirable bravura de las tropas en la siempre memorable batalla del dia 4, no pudo contenerse y se confundió con nuestros soldados para cargar con hrios á la morisma. Lo mismo hizo segun parece, un oficial austriaco. Los oficiales prusianos no estaban aquel dia en el campamento por haber ido á Algeciras ó Gibraltar para comprar caballos ó acémilas.

La entrada de nuestras tropas en Tetuan fue verdaderamente triunfal. Casi todos los vecinos judíos salieron á recibir á sus libertadores á las puertas de la ciudad. Una comision presentó arrodillada las llaves de la plaza al general O'Donnell. La gran plaza de Tetuan estaba toda llena de pueblo, niños y mujeres y ancianos; todos al descubrir al ilustre caudillo español se hincaron de rodillas mirándole como á su salvador.

La noble y antigua villa de Torrelaguna, patria del gran Cisneros, conquistador de Oran, ha celebrado con grandes y entusiasmadas fiestas la conquista de Tetuan. Durante estas fiestas, el retrato del cardenal se veia bajo un dosel en el sitio que fue casa de aquel hombre ilustre.

El vapor *Teodosio* saldrá de Sevilla para Tetuan el 15 del actual, invirtiendo unos seis dias hasta su regreso. El precio de pasaje de ida y vuelta será el de 320 rs., permaneciendo dos dias en aquella plaza para que los viajeros puedan visitarla.

De muchas poblaciones recibimos quejas

porque no nos ocupamos de las demostraciones de júbilo hechas en las mismas. Como en todos los pueblos de la monarquía, estas demostraciones vienen á ser iguales, es materialmente imposible que de todas ellas demos cuenta; hacerlo, seria el cuento de nunca acabar, seria un trabajo inútil y seria cansar al público con la repetición de una misma fórmula y unos mismos hechos. No sabemos cómo no se hacen cargo de esto las personas que, sin duda con la intencion mas laudable nos dirigen estas quejas.

Uno de nuestros corresponsales nos dice desde Tetuan el 8. «En Tetuan queda de gobernador el general Rios. Se asea la poblacion y dentro de seis ó ocho dias tendrá la misma animacion comercial, ó mas que antes. Aquí tenemos en el campamento á los señores Perez Calvo y Blanco del Valle. Hoy ha venido á visitar al general en jefe, el general D. Juan Vanhalen. Las tropas continúan campadas al redor de Tetuan.»

Las Huelgas de Burgos de cuyo real monasterio es patrona S. M. la Reina, han remitido al ministro interino de la Guerra, por conducto del interinente de la Real Casa, dos mil varas de lienzo, y tres grandes cajones de hilas y vendages perfectamente preparados y dispuestos. Las religiosas de Burgos al remitir el que ellas llaman corto presente, para los heridos del ejército, manifiestan entérminos muy elocuentes el entusiasmo que les inspira las glorias de nuestros soldados, y dicen que dirigen fervientes súplicas al cielo para que conceda á España una completa victoria.

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte, 3,780 fanegas de trigo, desde 48 á 52 rs. fanega, quedando en los almacenes 4,780. La cebada se vendió de 29 á 30 rs. y la algarroba á 36 1/2.

Se ha estraído ya la bala al intrépido comandante de húsares señor marqués de Fuente Pelayo: se dice que el proyectil era de cobre. La vida del herido no ofrece ya peligro.

Los nacidos no recuerdan en el antiguo reino de Valencia temporales como los que se están experimentando. La nieve ha sido tan copiosa, que en algunas poblaciones su peso ha hundido el techo de las casas.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Anoche recibimos el siguiente **DESPACHO TELEGRAFICO** del extranjero:

Londres 12.—Ademas del tratado de comercio, se ha dado cuenta á la Cámara del presupuesto general del Estado: se calcula el déficit en 235 millones de francos, y el ministro de Hacienda propone un aumento en el «*income tax*» ó sea impuesto sobre la renta y otros recursos para cubrir el déficit. El viernes 17 comenzará la discusión sobre los presupuestos.

Los cañones enviados por el general en jefe del ejército de Africa, como trofeos cogidos al enemigo, estarán en Madrid mañana: será inmensa la concurrencia á presenciar la entrada.

El miércoles irán SS. MM. á Aranjuez con objeto de asistir á los solemnes cultos que en el convento de San Pascual han de tributarse á la Virgen, como accion de gracias por el feliz alumbramiento de nuestra escelsa Reina, y por los triunfos alcanzados por las armas españolas. SS. MM. permanecerán tres dias en Aranjuez acompañándolos los señores ministro de Estado y presidente interino, y el de Fomento.

Ayer entró en Cádiz, procedente de Londres, el vapor inglés *Stella* con víveres para el ejército. Salió el *Emperador* para Tetuan. El tiempo claro en Cádiz.

El vapor *Conde de Regla* arribó ayer á Algeciras.

Un batallon de Aragon, de paso para Málaga, arribó anoche á Alicante á bordo del vapor *Duero*.

El vapor *Tajo* debe salir hoy del mismo puerto cargado para Tetuan.

El vapor sardo de guerra *Tripoli* se hallaba en la rada de Tetuan desembarcando víveres: habia llegado la *Princesa de Asturias* y salido seis cañoneras para Algeciras.

El dia 11 entregó á Su Santidad el representante de España en Roma la real carta participando el nacimiento de la señora infanta. El Padre Santo ha enviado á nuestros augustos reyes y á sus escelsos hijos su benedicion apostólica y la mas cordial enhorabuena por los gloriosos triunfos de los ejércitos españoles.

IMPORTANTE.

Entre los hombres políticos ha sido ayer día de grande animacion. Súpose por la mañana que el general en jefe habia dirigido al gobierno un despacho telegráfico participando que se le habia presentado una comision enviada por los hermanos del emperador de Marruecos á preguntar con qué condiciones se aceptarían las paces, proposicion que el general O'Donnell remitia á la Reina y al gobierno con objeto de que se le comunicasen instrucciones. Esta noticia, que circuló inmediatamente causando sensacion profunda, y de que no tuvimos por conveniente hacer cargo en nuestra edicion de la noche, por elevadas consideraciones fáciles de comprender, adquirió mayor grado de certidumbre cuando se supo que el Consejo de ministros habia estado reunido tres horas, despues de una larga conferencia tenida con S. M. por el señor ministro de Estado.

La cuestion de la paz ó de la guerra que en este consejo debia tratarse preocupaba hondamente á los hombres políticos, entre los cuales, así como en el público, tan luego como se trascendió el suceso, no dejó de advertirse alguna ansiedad y deseo de saber eual habia sido la resolución del gobierno. Ignoramos todavía á la hora en que escribimos, cuál haya sido esta: solo sabemos que el gobierno, consecuente con sus hábitos de publicidad, dará hoy conocimiento por medio de la *Gaceta* del despacho dirigido por el general en jefe, y es de creer que se aguarda, para adoptar una resolución definitiva, la llegada de un jefe de alta graduacion que trae pliegos del general en jefe.

Despues del rudo escarmiento sufrido por la morisma, que ni en un solo encuentro ha conseguido ventaja, despues del desbandamiento de su ejército y del terror que nuestras armas debien inspirarles, no nos sorprende el propósito de demandar paces antes de que nuevas conquistas agraven la situacion del imperio de Marruecos.

Peró en estos momentos solemnes, el gobierno tiene sobre sí una inmensa responsabilidad. La paz que vuelva á sus hogares á tantos valientes, que termine las escenas de sangre y desolacion que han sumido en el luto á tantas familias, puede ser satisfactoria y bien recibida en el país, si es notoriamente ventajosa, si satisface amplia, amplísimamente el honor nacional, si recompensa la sangre derramada y los sacrificios consumados, si está en consonancia con la gloriosa campaña que ha colocado á tanta altura el renombre de las tropas españolas.

Tenemos confianza en el gobierno, y por eso esperamos que en esta grande y trascendental cuestion, y cuando el enemigo acude humildemente á brindar con la paz, sabrá hacerse intérprete del sentimiento público y armonizar la clemencia hacia el vencido con la dignidad del vencedor.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa Catalina de Rizzis, virgen y San Benigno, presbítero y mártir.

Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos siguientes: Las Cuarenta Horas en el convento de Trinitarias al beato Juan Bautista de la Concepcion, su fundador. Habrá por la tarde víperas y maitines, en preparacion de su anual fiesta.—Devota novena á los siete beatos fundadores Servitas: seguirá en su iglesia de San Nicolás, solo por la tarde á las cinco, con los ejercicios acostumbrados, y predicará D. Juan García Rodriguez.—Horas canónicas: continuarán en San Isidro el Real, por la mañana á las nueve y por la tarde á las tres.—Duodena mensual á San Antonio: se hará como día 13 que es, en Montserrat, por la tarde á las cuatro y media, con manifiesto y sermon que dirá el Sr. Montes.—Ejercicios espirituales: se practicarán por la noche en la Bóveda de San Ginés, oratorios, San Ignacio ó Italianos.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Andrés Corsini, á quien la Iglesia celebra, con rito doble y ornamento blanco.

Orden de la plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Antequera y Cuenca.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor coronel teniente coronel primer jefe del batallon cazadores de Antequera, D. Manuel Ramirez Arellano.—Jefe de día: comandante capitan del quinto regimiento de Artillería de á pie, D. Ramon Bermejo y Enriquez.—Visita de hospital: lanceros de Sagundo, sexto capitan.—El general gobernador interino, Mendinueta.

Estado atmosférico.—Hasta el miércoles, despejada completamente la atmósfera por un viento Norte que sopló, se sintió un frio tan intenso que descendió el termómetro en algunas madrugadas hasta cuatro grados bajo cero; pero habiendo saltado aquel al Sudoeste, aparecieron celages, se nubarró el cielo y sobrevinieron chubascos en la noche del jueves, que templaron algo los frios, ascendiendo la columna termométrica en tanto cuanto bajó el barómetro á las 26 pulgadas, de 26 y 4 líneas en que antes estaba.

ANUNCIOS.

UNA SEÑORA SOLA DESEA ENCONTRAR otra que desee vivir en su compañía; no es por el interés, y sí por la compañía. Darán razon Torrecilla Leal, núm. 26, carbonería. (1 m. t.)

A LOS APRENDICES DE GRABADOR en madera.—Necesitándose en los talleres de *El Mundo militar* aprendices para grabar en madera, se avisa á los padres de familia que tengan hijos que se dediquen al grabado, para que puedan si gustan pasarse por la administracion de dicho periódico, calle de San Bernardino, núm. 7, para tratar de las condiciones de ajuste.

Tambien se admiten jóvenes desde los quince años en adelante que tengan algun principio de dibujo y que deseen dedicarse á dicho arte desde su principio.—(1 v. m. y t.)

VENTA DE MADERAS.

A precios arreglados se vende una partida de maderos de á seis, ocho y diez, de la tierra, Cuenca y Balsain, vignetas y medias vignetas, ripia, serradizo, sesma, palos de varias clases y diámetros, y un palo de álamo negro de cuarenta y tres y medio pies de largo y nueve y un cuarto diámetro. Se tratará de su ajuste en la calle de la Cruz, número 14, cuarto tercero izquierda, todos los dias, hasta las dos de la tarde y de cinco á siete de la noche.—(1 v. m. y t. 1-1)

OFICIO DE PROPIETARIO.

Se desea comprar uno de propiedad particular, en provincias, siempre que sea su poblacion de 6,000 vecinos lo menos, ó haya en ella audiencia territorial. A quien interese acudir en Madrid á la calle de Ministros, núm. 7, cuarto principal, bien personalmente, ó por carta dirigida á D. Felipe Rivera. (D. 00 y 13 m. t.)

PRESTAMOS.

Se facilita dinero á las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa.

Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases. Darán razon calle de la Cueva-Baja, núm. 39, cuarto tercero. Horas de nueve á doce por la mañana, y de cuatro á seis por la tarde. (4 v. m.—4 v. t. 1-1)

ARTICULOS DE VIAJE.

Se ha recibido un gran surtido de todo lo mas indispensable para viajar, á precios fijos muy arreglados. Entre estos hay una buena coleccion de neceseres para caballeros, desde reales 40, 50, 60, 80 y 100, hasta 1,000. Hallanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 0, 12 y 19 de feb.)

BISUTERIA.

Artículos de novedad en Aderezos. Pulseras. Pendientes. Gemelos. Medios aderezos. Aretes. Botones para el pecho. Cadenas. Llaves para el reloj. Digos. Guardapelos. Agujas para la cabeza. Alfileres para el pecho y para sobabata. Hallanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 0, 13 y 20 de feb.)

SE ALQUILAN CUATRO HABITACIONES con muebles ó sin ellos, casi independientes y en la calle Mayor. En la misma calle darán razon tienda de Ultramarinos, número 101.—(2 m. 2 t.)

ITALIANO Y FRANCES.

El conocido abogado italiano prosigue enseñando dichos idiomas á domicilio, en los colegios ó en su academia, calle de Jardines, núm. 17, cuarto bajo de la izquierda. (2 m. 2 t.)

MUSICA.

POKAS CELEBRES.

El sitio de Tetuan, para piano, 5 rs. La casa del Renegado, idem. El Serrallo, idem. Para pequeña banda militar, 12 rs. cada una. Bailes para piano, por E. Passuti, 4 1/2 rs. La Mezquita, redowa. Sierra Bullones, polka. El boquete de Anghera, polka-mazurka. Gran almacén de música é instrumentos de Casimiro Martin, calle del Correo, número 4. Se remitirán franco á provincias contra una libranza sobre Correos ó giro mutuo. (1 v. m. y t.)

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)
TEATRO REAL.—A las ocho y media, *La Traviata*.
NOVEDADES.—A las ocho, *La toma de Tetuan*.—Baile.
CISCO.—A las ocho, *Vanidad y pobreza*.—Baile.—*Un recluta en Tetuan*.
PRINCIPI.—A las ocho, *Los maridos*.—Baile.—*Escenas de campamento*.
LOPE DE VEGA.—A las ocho, *D. Francisco de Quevedo*.—Baile.—*E. H.*
FRANCES.—A las ocho y media, *La Crise*.—*Méi Mélo de la rue Meslay*.
PLAZA DE TORO.—Se verificará (si el tiempo no lo impide) media corrida de toros extraordinaria, á beneficio de los heridos del ejército de Africa y en celebracion del triunfo de las armas españolas y de la toma de Tetuan. Presidirá la Plaza la autoridad competente.—La corrida empezará á las tres en punto.
TEATRO MECANICO.—Plazuela de las Descalzas, funcion diaria á las ocho de la noche, los dias festivos á las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche.
Editor, D. Hilarión de Zubaga.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.